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热点

备受瞩目的我国首艘国

产航母，前天进行了首次海

试。

在央视随后发布的视频

报道中，航母舰长为海军大

校来奕军。这也是官方第一

次披露我国首艘国产航母的

舰长人选。

这位舰长，是杭州萧山

城厢镇人，在 1984～1990

年他在萧山中学念完了初中

和高中。今年正好是萧山中

学建校 80 周年，这两天，整

个萧山中学的校友圈都在为

自己母校出了位航母舰长而

振奋。

昨天，钱报记者在萧山

中学见到了来奕军当年初中

和高中的毕业照，并找到了

他的同班同学，以及初中和

高中的班主任。

“他的名字里就有一个

‘军’，从小就是军迷。”来奕

军的同学说，“但还是想不到

现在竟然成了航母舰长，了

不起！”

国产航母首任舰长来奕军，毕业于杭州萧山中学

在老师、同学眼里，他素质全面成绩好还喜欢帮助人

他从小就是一个军迷
光听飞机声就知道发动机型号

本报记者 郑琳 海军大校军功显赫
曾参与亚丁湾、索马里护航任务

在央视发布的视频里，航母离港前，舰长

来奕军在驾驶舱向指挥员报告：备航完毕，请

示离码头。得到批准后，来奕军转身下达离

码头部署的命令。随后航母起锚，在拖船帮

助下缓缓驶离泊位。

公开报道显示，来奕军大校曾任海军“连

云港”号护卫舰舰长，东海舰队护卫舰第8大

队大队长等职务，并曾荣获2010年度全军优

秀指挥军官。

“连云港”号是我国研制建造的 053H3

型护卫舰，1997 年 10 月下水，服役于东海舰

队。2007年，“连云港”号护卫舰和“三明”号

护卫舰组成的舰艇编队，参加了在巴基斯坦

卡拉奇举行的“和平-07”多国海上联合军

演。这是中国首次派舰艇参加多边海上联合

军演。

当时，来奕军为“连云港”号舰长，在演习

中亲自指挥，对各个分项目演习动作下达命

令。那次演习，中国海军舰艇编队表现出来

的实战能力，获得了外界的高度认可。

2010年，来奕军荣获年度全军优秀指挥

军官称号，他是当时海军43名获此殊荣的指

挥官之一。

解放军报当时评价称，这些指挥军官出

色地完成了部队战备、训练、执勤等各项任

务，特别是在亚丁湾、索马里海域护航等急难

险重任务以及一系列重大战备演训活动中，

表现出能力素质强、工作实绩突出的作风，有

力促进了部队全面建设。

中学班主任：
他素质全面，乐于助人

来奕军大校是杭州萧山城厢镇人，1984

年 9 月～1987 年 7 月在萧山中学就读初中，

1987 年 9 月～1990 年 7 月在萧山中学就读

高中。1990年7月考入大连某舰艇学院。

钱报记者找到了他当年的两位班主任。

初中班主任陈福芝是一位已经退休的语

文老师，说起来奕军这个学生，陈老师赞不绝

口：“来奕军是我们班的副班长，初一开学后

没多久就由同学选举出来的。因为他小学的

时候就是班干部，当时我们班里有不少他小

学时的同学。”

陈老师印象最深的，是他的乐于助人，

“他学习成绩很好，年年评上三好学生。不仅

如此，他还非常乐于帮助同学。我经常看到

他放学后还留在学校，帮其他同学辅导功

课”。

因为热心，来奕军在同学中威望很高，从

小就有领导气质。

而当年的高中班主任夏国良，如今是萧

山教育局副局长。他对来奕军的印象也很深

刻，他不仅教过来奕军，后来还教过他的弟

弟。

“来奕军学习成绩不错，体育也很好，动

手能力很强，是个综合能力比较强的学生。”

夏老师说。

有趣的是，当年夏老师结婚的时候，要买

家具，正是来奕军蹬着三轮车载着他，一起把

家具拉了回来。

他从小就是个军迷
光听声音就能报出发动机型号

据说，来奕军很小的时候就立志要当军

人，1990年高考时直接报考了大连某舰艇学

院。“这所学校是本科院校。当年像他这样成

绩好的，很少有人会报考军事院校的。”

进了军校以后，来奕军和同学老师们一

直保持联系，不过后来进了部队，就很难有时

间回来参加同学聚会了，“已经好多年没有在

同学会上看到他啦。”

萧山中学数学老师李金兴是来奕军的高

中同班同学，在他记忆中，当年的来奕军就是

个军迷了。“他名字里就有个‘军’字，小时候

喜欢玩兵器类的玩具，高中的时候他经常看

军事杂志。”

李金兴印象最深刻的是，来奕军对各类

发动机型号十分熟悉，“天上飞机飞过，他听

听声音就能说出发动机型号，很神。”

在得知来奕军当了航母舰长，同学们都

相当佩服，在微信群和朋友圈奔走相告。不

过，作为一位海军大校，来奕军总是神龙见首

不见尾。“虽然他的家人都在杭州，但是来奕

军总是要出去执行任务，很少回来。”

“现在他是航母舰长了，行动都是国家机

密，我们班的微信群他也退出了。”李金兴说。

来奕军的发小说：
小时候最喜欢干的事是钓鱼

来奕军的同学中，有几个发小，从小一起

长大，孙杨（与著名运动员同名）就是其中之一。

“我是从小学开始和他同班的，我们一起

上的萧山劲松小学。”孙杨说，“那时候我们男

孩子放学了就玩在一起，不像现在有很多功

课要做。”

根据这位发小透露，这位航母舰长小时

候最喜欢做的事，竟然是钓鱼。

“我们家附近那时候还是农田，我们会去

田里捉田鸡。”孙杨说，“但是我们最喜欢的还

是钓鱼，几乎天天去附近的河里钓鱼。来奕

军钓鱼的水平还很高，很多次都比别人钓得

多。”

或许是从小一起长大的缘故，孙杨从来

不觉得来奕军有别于常人。“小时候完全想不

到他后来会做军官，还做到航母舰长这么高

的级别。”

几年前，来奕军在上海服役的时候，曾带

着孙杨，在黄浦江边远远地参观了他的军舰。

“虽然不能登上军舰，但是远远看着已经

很壮观了。不知道成为航母舰长以后，我的

孩子有没有机会去看一眼他‘开’的航母。”孙

杨说。

从来奕军身上，孙杨看到了中国军人艰

苦的作风。“我去看他的时候，他已经是高级

军官了，还要经常值夜班。”孙杨说，“军队的

生活很枯燥，且常年不能回家。有时候他甚

至还说羡慕我，可以和家人在一起。他每次

有任务，一出海就是好几个月。他的儿子，要

一两年才能见爸爸一面。”

作为军官，不能经常使用手机，更别

说和同学朋友聊微信了。“到了海上就更

不 能 用 手 机 ，他 在 舰 上 一 有 空 就 学 习 英

语，每天看《中国日报》、《人民日报》的英

文版。”

央视报道中的来奕军。

来奕军初中（上图）和高中（下图）的毕业照，画圈者为来奕军。


